

# EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año III—Núm. 720

Palma de Mallorca.—Viernes 21 de Septiembre de 1923

Precio: 10 céntimos

NUESTROS COLABORADORES

## A Santiago Rusiñol

La noche del 17, cuando se preparaba el banquete de esas bodas de plata, de Rusiñol con Mallorca, tomé el camino de la Central de Telégrafos en Barcelona para decir a nuestro pintor desde su ciudad natal: «Rusiñol, un mallorquí passat de cor a la vostra terra salud a el catal passat a la nostra».

Me dijeron por el camino que no se cursaban más telegramas en esa lengua, y, como es natural, torcí el rumbo hacia mi casa. Cordialmente se lo digo hoy desde estas columnas.

Mi viejo amigo Rusiñol, yo tengo en el corazón un sitio para vos, aunque vuestro camino alegre y luminoso sólo se haya cruzado algunas veces en mi senda gris y un tanto árida. Yo os quiero, porque al salir de mi infancia ví una vez, creo que en el «Círculo», unos cuadros azules que eran vuestros, figurando «el castell del Rei» y otros paisajes, que me parecieran mal pintados y modernistas, y lei unos versos, citados no sé donde por Juan Torrendell, que decían:

Xuclem del bian tsot son perfum  
per fer-ne festa

o cosa por el estilo, y que encontré muy abstractos; y otros, o los mismos, que decían:

La poesia de la nit  
m'entrístex massa.  
El clar de lluna esmortuit  
el cor me glaça

que encontré muy sugestivos, y me vienen a la memoria en este momento al cabo de más de veinte años de no acordarme.

Os quiero, Rusiñol, porque aquellos cuadros extraños y *agaçants*, contra los cuales dije probablemente a Tous y Marot algún disparate, me obsesionaron durante una semana, y no podía creer que fuesen mejores que los de Antonio Ribas; pero *quise verlos*—porque he sido honrado desde joven,—y aún dura el recuerdo de la singular impresión al penetrar su sentido, cuando empezaron a hablarme

su lenguaje aquellos cortados nuevos y aquellas piedrecitas, aquellas hierbas en la grieta y aquellas manchas en la roca, aquellos almendros en flor como albahacas blancas y aquel polvillo de luz en la hondonada:

L'aire es transparència  
i la llum és or;  
l'aire beu l'essència  
dels favars en flor...

¡Oh sombra irónica y amable de Santos Oliver, pasado ya al otro lado!

Yo os quiero Rusiñol, porque vuestro nombre y vuestra imagen y vuestra pipa de catalán del «Quartier Latin» van unidos sutilmente a las más bellas emociones de mi adolescencia, al despertar de mi sensibilidad ante la naturaleza y ante el arte y la poesía. Porque el hábito de una misma primavera besó para mí aquellos cándidos almendros de vuestras nupcias con Mallorca y el áureo cabello de Blancaflor en la joven poesía de Gabriel Alomar y de Oliver que con nuestro admirable don Juan venían a aristocratizar nuestro rústico idioma poniendo en cada verso una gracia nueva y sutil digna de Sully-Prudhomme o de D'Annunzio.

De aquella lengua gentilísima me enamoré como un poeta de su reina, y le juré una fidelidad apasionada que no podría votar a ninguna otra, y en mi corazón grabé juntos estos nombres que jamás han de separarse: Mallorca-Cataluña.

Yo os quiero, en fin, porque entre ellos habeis sido vos, sin querer, el guiñón risueño, abrigando por un igual con vuestra bohemia simpatía, desde el Romea y el plá de la Boqueria a los olivares de Deyá, vuestro manso senyo Esteve y los calmosos moradores de esta isla vuestra y nuestra.

Por esto, si ha quedado de vuestra fiesta un poco de Champagne, quiero alzar mi copa todavía en honor vuestro con todo el afecto cordial que os merecisteis.

ALANIS

PLUMAS AJENAS

## LIA Y RAQUEL

(A propósito de las poesías de Juan Alcover)

Cuando Aribau, el patriarca de las recientes letras catalanas, despediase de su tierra en los amplios versos que, de ser tributo privado de amistad y gratitud, pasaron luego a simbolizar el amor del suelo nativo, ponía los ojos en la cumbre del Montseny, desde la que se ven los montes de Barcelona y, en medio del inmenso mar, la nave mallorquina:

o al mitj del mar inmens la mallorquina nau!

Mallorca, en efecto, con sus dos islas hermanas, la extrema Menorca, que aún conserva en el nombre de su ciudad la memoria del temible marino cartaginés que posó en aquellas rocas, e Ibiza, archivo de floridas civilizaciones pretéritas y nidial aún de costumbres que tienen aroma y rudeza primitivos, parece la mayor de tres carabelas, marcadas con el escudo de las barras de Aragón, que saltaron al encuentro, por la quietud azul del Mediterráneo, de las altas galeras de Italia.

Mallorca que, en el siglo XIII, daba al pensamiento de Europa un Raimundo Lulio, no ha producido después, para España, el hombre de presa, el Napoleón que como el otro desde Córcega se plantara de un salto en el continente, para hacerse su amo; ni ha captado para su fama, como la misma tierra corsa, el genio narrativo de un Próspero Merimée. Las islas italianas del Mediterráneo son islas dramáticas; las españolas, son islas líricas.

Esto lo saben bien los pintores que han ido a buscar en los senos marinos de Mallorca, en sus montes y grutas, en sus jardines señoriales o en sus campos de almendros, visiones de color en que cada nota sostiene puramente su más intensa nota. Esto lo supo, en dos épocas de su vida, Rubén Darío, que aspiró en las alturas la sal de las brisas en que Grecia echó a volar sus dioses y gustó, en el recogimiento cartujano de Valldemosa, unas horas de quietud en el errar de su espíritu.

Catalanas por su habla popular, no son, a la hora presente, las islas líricas,

tos (entre los cuales no es el menor el de haber divulgado en España la obra de las más recientes poetas americanas, la Storni, la Ibarbourou y la Agustina hasta ahora, muy pronto la Mistral), ha dedicado uno de sus últimos volúmenes a don Juan Alcover, y la lectura de esas páginas, originales unas, traducidas otras, nos ha hecho buscar en los estantes los libros de este gran poeta un poco olvidado y bien digno de que se le conozca.

Su último libro castellano, «Metéoros», es de 1901; su primer libro catalán, «Cap al tard», de 1909. Mas hay ya versos catalanes de Alcover desde 1877 y algunas composiciones en esa lengua se recogen al final del libro «Poesías», impreso en 1892 y en su mayor parte castellano. Desde «Cap al tard» la poesía de Alcover se vuelve catalana exclusivamente. Es como una conversión; la ha explicado el poeta, en unas estrofas, como los últimos latidos espirituales, ofrecidos a la musa que le enamoró y a la que apenas hubo de acercarse. La comparación bíblica esclarece su idea; estuvo casado con Lia y pensaba en Raquel. Sólo ésta podía conmovir su íntimo sentir:

Sols ella arribar podria  
de mon cor fins a la rel  
Si altra esposa fou ma Lia,  
ella serà ma Raquel.

No significa, a lo que se nos alcanza, este cambio, desdeñando por la obra hecha o desconfianza de poderla continuar; antes al contrario. Es como un anhelo de renovación, que existe en todo poeta digno de tal nombre y que rara vez, para manifestarse, dispone de un nuevo instrumento familiar, tan bien acordado como el primero. Sus dedos estaban hechos ya a las curvas del castellano, que respondía a su reclamo con la voz acostumbrada. El nuevo espíritu contestaría mejor, libre de la inercia, en un órgano intacto. Y, efectivamente, las poesías catalanas de Alcover, logradas en los quince años últimos, cuando ya parecía pasada la madurez del poeta en su obra castellana, tienen un nuevo aroma, una faz juvenil, una fuerza de expresión, una armonía que supera a la de su labor antigua.

Ha llegado a innovar en lengua catalana, él, que en castellano se atuvo a las normas del tiempo, ya veremos hasta dónde. Otro escoliasta, Manuel de Montoliu, señalando mayor alcance a su poder expresivo que al inventivo, lo apunta: «El poder mágico, la virtud hechizadora de una lengua nunca pudo revelarse de manera superior. Y si se me permite reproducir una vieja frase, él ha encontrado en su lengua «il dolce stil nuovo», él ha revelado, con la misma fuerza de Dante y los trecentistas italianos, hasta dónde puede llegar la música y la eufonía de una lengua considerada generalmente como dura e ingrata».

Esta virtud renovadora no se muestra en sus versos escritos en castellano. Quizá en castellano le pesaba mucho la tradición. La poesía catalana, y no sólo la poesía, sino la lengua misma, están modelándose de nuevo en manos de los escritores; entre el lugar donde se sume la tradición del siglo XV y el que alumbraba el XIX, turbias aun las aguas, hay distancia grande. Los versos catalanes de Alcover saltan, ágiles de ritmo, y en los momentos graves tienen una densidad de expresión, una plenitud de sonido maravillosa. Cuanto más se aleja de su antigua inspiración castellana, tanto mejor vuela. Na hay, en su primera obra, nada comparable a la melancólica levedad de «La Reliquia»:

Faune mutilat,  
brollador aixut,  
jardí desolat  
de ma joventut...

Y a la mano tenemos una comparación flagrante. El tomito recién publicado nos da una composición titulada «Set» (Sed) que aparece como traducida al castellano por el propio autor. No hay tal. «Sed» estuvo escrita primero en castellano (en «Metéoros», pág. 45) y la versión catalana, que de ser anterior era lógico que saliese a luz en el primer libro, no se publicó hasta el segundo, «Poemes bíblics», de 1918. La traducción es, pues, del castellano al catalán; y aunque en el traslado se ha pretendido acentuar la concisión, hacer más enérgica la pintura, no vence la forma catalana a la castellana. Los consonantes de ésta cedan el paso a un acento continuo.

Véase una estrofa:

Perceben, al pasar, lampos fugaces  
de las revueltas haces:  
vaho de multitud, sordo crujido  
de quijadas que rullan o degluten,  
y las voces de alerta que a lo largo  
del valle repercuten:

Perceben, a l'entorn, mòbils reflexos  
de les disperses legions, i el bal  
de xafegor i multituds jaentes,  
i el sord rosec de besties ruminants,  
i senten veus de alerta, qui retrunyen  
perdent-se allà d'allà.

«Set», en catalán, es una bella poesía, pero no más que otras catalanas ni mejor que su primitiva forma en castellano. Para ver al poeta de Mallorca en el ple-

De Primo de Rivera son las siguientes hondas y doctrinarias frases:

«...Y que nadie escandalice y proteste contra la labor del Directorio.

En la batalla que estamos empeñados, sabios no somos, pero si patriotas y bastante hombres para que no nos asusten con algaradas y cumpliremos nuestro deber pese a quien pese y con quien cargue».

intensament plàlit  
que la dolça lira punteja per joeh;

los que niegan sólo le echan en cara el delito por que se condenó al cantor griego: el de haber añadido la séptima cuerda a la lira. Para Alcover lo esencial es la poesía; canta a Darío, no porque cambia el modo, sino porque renueva «la antigua pasión». El asimismo renovó la antigua pasión cambiando de lengua.

Como poeta castellano Alcover cae de lleno en nuestro siglo XIX. Cuando se recopile definitivamente la antología de ese tiempo habrá que hacerle sitio importante en ella.

Sale de la corriente campoamorina, de la doctrina formulada en las cuatro preguntas: «El asunto, ¿es historiable? El plan ¿se puede pintar? El designio ¿tiene objeto? El estilo ¿es el hombre?» es decir, de una estética naturalista, de una visión infinitamente más plástica que lírica.

A fuerza de querer que el estilo sea el hombre, se da en una falta de compostura, en una afectación de espontaneidad, de la que sólo pueden librarse los espíritus muy escogidos. Así Alcover en sus mejores momentos. Pocas poesías ofrece el fin de siglo español comparables, por ejemplo, a «El ciprés de mi huerto», en el que se han señalado influencias leopardianas. El «asunto historiable» de la «Travesía» o el «designio» filosófico del autor no valen tanto como el desempeño, como la gracia descriptiva, como el garboso correr de las estrofas breves. La traza poética cuenta menos en la «Melodía etiópica» que el altivo y recatado sentimiento a lo Vigny, expresado con imágenes a lo Baudelaire en este final:

¿Qué ruido me interrumpe? Es que me aplauden  
y aun se dignan hacer los Aristarcos  
signos de probación con la cabeza.  
De pie, me inclino reverente, y llevo  
la mano al corazón. Y en lo más hondo  
y obscuro de mí ser, como quien baja  
furtivamente a la bodega y suelta  
la espita del tonel más exquisito,  
me refocilo paladeando el néctar  
supremo de los dioses: el desprecio.

No el desprecio, pero sí la reserva total, el propio anhelo expresado sin pensamiento mezquino de agradar a los otros, la dignidad en la forma corriente, ese tono de natural y señoril cortesía que siendo unas mismas las palabras del saludo lo hacen distinto en cada hombre: esto se observa en los versos de Alcover.

El nuevo libro que viene a recordarnos lo que se debe a este poeta nos mueve, ciertamente, a admirar a Raquel, toda viveza y gracia, aun en sus momentos más severos; pero hace bien en no olvidarse de Lia, Lia es de una belleza más modesta; más siempre supo ser lo que a los castellanos les gusta; muy serena en el juicio y muy señora de su casa.

E. DIEZ CANEDO

## VIDA INTERNACIONAL

De Alemania sombría

La descomposición de Alemania, que han evitado que fuese total los esfuerzos del actual Gobierno con su cancelar al frente, tal vez arranca, como hacia observar muy justamente un articulista en «España» de la paralización industrial de Westfalia. ¿Podrá contenerse aquella descomposición?

El mismo articulista, don Joaquín Alvarez Pastor, en correspondencia de Berlín, expresa sus temores de que no haya manera de conseguirlo y proclama que para los alemanes ha terminado el período de optimismo y que empiezan a darse cuenta de su desventura.

Hace observaciones de una perspicacia y de una sutileza admirables y justo es que nosotros los copieemos:

«La ingenua animadversión a los extranjeros, que han vivido bien en tanto que los nacionales asimismo disfrutaban, pero que hoy padecen con ellos la escasez y las privaciones, ha cedido ante la dificultad de cada hora para procurarse lo indispensable. El hombre de la calle empieza a comprender que no son los extranjeros los causantes de la carestía de la vida, sino que ésta obedece a una política económica por la que el pueblo y la clase media han sido las víctimas y favorecidos los grandes industriales y propietarios. Se ha sacrificado a las clases bajas medias en beneficio de la industria alemana, considerándola como principal base de la futura reconstitución, con lo que sus afortunados poseedores han vivido y siguen viviendo en el mejor de los mundos posibles».

Muchos que tiempo atrás visitaron Alemania se extrañarán de las siguientes palabras:

«Este cómodo sistema ha venido practicándose hasta ahora, en que las clases trabajadoras y los mismos terratenientes, agricultores y ganaderos, llamándose a enga-

no también han solicitado su parte del botín, con lo que la vida se ha hecho imposible. Berlín resulta hoy una ciudad tan cara como cualquiera otra de Europa y en algunos aspectos más cara aún, pues los precios, en marcos-papel, superan a sus equivalentes en marcos oro antes de la guerra. Ello ha de traer como inevitable consecuencia el aniquilamiento de la industria, la cual hasta hace poco florecía, precisamente en razón de la depreciación del marco o, dicho de otro modo, en razón de la baratura de la mano de obra».

Son en verdad curiosas y dignas de ser recogidas las afirmaciones sobre los libros, que ahora son allí artículo de lujo. En España, sino por el precio, por la limitación del mercado, tienen semejante carácter. Pero sigamos al articulista:

«Tal precio han llegado a alcanzar el papel y los salarios, que el libro se ha convertido en artículo de lujo. No hay, por tanto, compradores. Al paro de las imprentas deberá seguir el cierre de las librerías. Las bibliotecas carecen de consignación suficiente para mantener sus suscripciones y renovar las pérdidas y los deterioros del uso. Un libro de texto que antes de la guerra costaba por término medio doce marcos vale actualmente doce millones, o sea, según la cotización del momento, cerca de veinte pesetas. Una nueva edición de «Platón» de Wilmowitz, costaría ahora también doce millones. lo mismo que la edición de Lucrecio, de Diels; y el excelente Ovidio, de Magnus ascendería a 30 millones. Se comprende que para estudiantes y escolares la situación haya llegado a ser precaria. Y no solo los estudiantes, también los juristas y los médicos se encuentran en el caso de no poder adquirir los instrumentos de trabajo necesarios».

El peligro de todo lo que nos cuenta «España» está en que pudiera desaparecer la ciencia alemana. Cualquiera que haya sido la filiación durante la guerra, no da derecho a dejar de lamentar, si se produjese, ese efecto de post-guerra aplastante para la cultura.

## LECTURAS

### FEMENINAS

Sencillo y práctico

Cuando se limpian los pestillos y tiradores de las puertas, es muy frecuente que quede manchada la madera de alrededor.

En este caso, no hay más que frotar la parte sucia con un pedacito de franela mojada en un poco de parafina, para que desaparezca la mancha.

Para quitar las manchas que dejan las salpicaduras de barro en los gabanes claros, se extiende la prenda en una mesa, se rocían las manchas con unas gotas de petróleo y se frota bien con una franela.

Después se frota con otra franela limpia y se dejan secar, colgando la prenda en un sitio que no esté cerca de donde haya lumbre.

Cuando se está cosiendo, sobre todo si es a máquina, resulta muy molesto tener que agacharse para coger del suelo las agujas, los alfileres o las tijeras que a veces se caen.

La molestia se evita teniendo a mano, pendiente de un cordón, un imán ordinario con el cual se puede recoger todo objeto metálico que se caiga.

El cristal roto se compone perfectamente con resina de cerezo.

Una vez reblandecida, se untan con ella los bordes de la parte rota, se unen con cuidado y se deja secar durante unas cuantas horas, al cabo de las cuales se tan perfecta la pegadura que antes se romperá el objeto compuesto por otro lado, que por ella.

Para sacar brillo al mármol negro se lava primero con agua y jabón, se seca frotándolo con una franela, y por último se le da lustre con cera blanca que se aplica con un trozo de franela.

## 30 años atrás

21 Septiembre 1893.—Se hizo entrega a los primeros Jefes del Regimiento Infantería de Reserva Regional número 1 y Zona de Reclutamiento de estas islas, de los pisos 1.º y 2.º del ángulo del cuartel del Carmen, para instalación de sus respectivas oficinas.

## Efemérides mallorquinas

21 Septiembre 1708

Auto de fe contra dos mujeres y un hombre, por brujerías, y embustrierías.

# INFORMACION LOCAL

Este número ha sido sometido a la censura militar.

## Gobierno civil

El Gobernador, general Challer, ha dispuesto que se establezca en el Gobierno Civil un negociado de reclamaciones para oír a quienes deseen hacerlas, todos los días laborables, de 11 a 12.

Esta medida es consecuencia de las órdenes emanadas del Directorio Militar prohibitivas del acceso del público a las oficinas del Estado.

Ayer mañana fué el Gobernador cumplimentado oficialmente por una comisión del Ayuntamiento.

## Notas Municipales

### Visita al Gobernador

Una comisión de concejales, ostentando la representación del Ayuntamiento, estuvo ayer mañana en el Gobierno Civil, a cumplimentar al General Challer.

Presidía la Comisión el Alcalde accidental señor Buades y la integraban los concejales señores Barrera, Aguiló, Comas y Font.

Entre el señor Buades y el general Challer se cambiaron las frases de salutación y ofrecimiento propias del motivo de la visita.

### La cuestión de las aguas

Anteayer por la tarde, se celebró en la Casa Consistorial una reunión particular de concejales, con asistencia de los representantes de la Sociedad Anónima de Obras Públicas de San Sebastián señores Picavea, Soriano, y Núñez de Castro.

En dicha reunión, el señor Picavea esbozó a los ediles los estudios hechos por los técnicos de la Sociedad respecto al problema de canalización de las aguas de Palma y las resoluciones que para la solución del mismo puede proponer dicha entidad.

### Las placas de los vehículos

Por el Alcalde accidental señor Buades se han dado al Jefe de la Guardia Urbana señor Moyá órdenes encaminadas a fiscalizar si todos los vehículos (carruajes, carros, bicicletas) están provistos de la placa que los propietarios de los mismos deben adquirir en el Ayuntamiento.

El señor Moyá, en cumplimiento de dicha orden establecerá a partir de hoy un servicio especial para la citada fiscalización; aplicándose a quienes no posean dicha placa la correspondiente sanción.

### Devolución de visita

Para hoy a las doce, tiene anunciada su visita al Ayuntamiento, el Gobernador civil don Lorenzo Challer.

Con tal motivo el alcalde accidental señor Buades, ha convocado a todos los concejales para dicha hora en la Casa Consistorial.

### UNA INSTANCIA

## La canalización de las aguas

La Sociedad Anónima de Obras Públicas de San Sebastián se ofrece a realizarla, solicitando el monopolio de la explotación durante 99 años.

En otro lugar de este número damos cuenta de la reunión celebrada el miércoles por la tarde en la Casa Consistorial, a la que asistieron, junto con los concejales, los señores Picavea, Soriano y Núñez de Prado, Presidente, Ingeniero y Abogado de la Sociedad Anónima de Obras Públicas de San Sebastián, para tratar de la cuestión de la canalización de las aguas.

Los citados miembros de la Sociedad emprendieron el regreso a la península el miércoles por la noche; pero antes de marchar dejaron firmada una instancia, que ayer fué presentada a la Corporación Municipal, proponiendo la forma de resolver la cuestión de las aguas.

En dicha instancia se ofrecen los firmantes de la misma a realizar el proyecto completo de canalización de aguas potables de Palma que dejó trazado el malogrado ingeniero don Pedro Garau, y que tiene aprobado el Ayuntamiento.

Para la realización del proyecto se dividirá éste en cuatro partes que se irán llevando a cabo sucesivamente, calculando que para cada uno de estos sectores se tardará dos años.

Solicita la Sociedad, a cambio de la realización del proyecto, que se les conceda, por el Ayuntamiento, el monopolio de la explotación del servicio de abastecimiento de aguas, durante 99 años, durante cuyo plazo correrán a cargo de la empresa todos los gastos anejos a la explotación.

Se fija en la instancia el precio a que se servirá el agua con arreglo a la siguiente tarifa:

Para usos particulares: a 80 céntimos el

metro cúbico que se rebaja a 75 y 70, según la cantidad consumida.

Para usos industriales: a 60 céntimos con una rebaja gradual semejante a la anterior.

Para el Ayuntamiento: 250 metros cúbicos diarios gratis y otros 250 a 25 céntimos. El resto del agua que necesite el Ayuntamiento lo pagará al precio de la de usos industriales.

Ofrecen los firmantes de la instancia constituir para la realización y explotación de la canalización de las aguas una sociedad que se denominará «Sociedad Vasco-Baleares de Aguas y Saneamiento», y en la cual se dará al capital baleare una participación del 30 por 100.

Además en la repetida instancia se propone una fórmula para que el Ayuntamiento se incaute del servicio a los 20 años de comenzada la explotación, mediante las compensaciones que se citan.

La mencionada instancia será ahora estudiada, seguramente, con todo interés, por la Comisión Especial de Aguas que propondrá al Ayuntamiento la resolución oportuna.

## Del Carnel

Con objeto de pasar una temporada al lado de su familia, ha llegado de la república Argentina, nuestro amigo el acaudalado propietario don José Enseñat.

Ha marchado a Barcelona acompañado de su distinguida esposa e hijos nuestro estimado amigo el médico don Juan Muntaner.

Ayer llegaron de Barcelona el exconcejal don Alfredo Llompart, su hermano don Juan y su distinguida esposa, el propietario don Juan Valcaneras, y el director de «La Hilandera» don José Aguilá.

También llegó la distinguida esposa del ex gobernador civil de Tarragona don José Feliu, doña Catalina Rosselló, acompañada de sus hijos.

El señor Feliu marchó anteayer para Madrid con objeto de entrevistarse con su padre político don Alejandro Rosselló.

Al marchar el señor Feliu de Tarragona fué objeto de una cariñosa y entusiasta despedida.

Ayer llegó de Barcelona, procedente de Cestona, nuestro estimado compañero don Pedro Ferrer Gibert.

Después de pasar una temporada en Ibiza en compañía de su familia, ha regresado a Mahón el registrador de aquella propiedad don Vicente Tur Cardona.

Esta mañana es esperado procedente de Alicante, el delegado de Hacienda de esta provincia don Enrique Soldevila.

Se encuentra muy mejorado en la dolencia que hace unos días viene sufriendo nuestro amigo el importante comerciante don Antonio Qués.

Deseamos al enfermo pronto y total restablecimiento.

Después de confortado con los auxilios espirituales, ha pasado a mejor vida el conocido comerciante de esta plaza don Miguel García Rosselló.

El difunto, que formaba parte de la razón social «García, Mas y Compañía», se supo conquistar con su laboriosidad y acertadas disposiciones, un nombre considerado y respetado en el comercio de esta isla.

A su desconsolada familia hacemos presente nuestra sentida condolencia.

## Tiro Nacional

En la tirada de pistola contra silueta móvil resultaron premiados los tiradores: Don Juan Urgellés.

Don José Fornés.  
Don Miguel Ribas de Pina.  
Don Francisco Gaita.  
Don Francisco Muntaner.  
Don Pedro Baile.

Programa para el día 16.—Fusil a 200 metros contra silueta fija. 15 balas de pie. Clasificación por impactos. Matrícula 1<sup>50</sup>, una repetición 50 pts. 6 premios.

Escuela práctica «para reclutas».—El número de alumnos ha aumentado considerablemente y gran parte de ellos obtiene diagramas aceptables en el tiro con fusil previsto de aparato «Match» por cuyo motivo el primer domingo de octubre tendrá lugar un concurso y los aprobados empezarán el tiro con bala disparando los cartuchos que se les asigne gratuitamente.

La matrícula (gratuita) continúa abierta en Torre d'en Pau los domingos de 8 a 11.

## Pronósticos del tiempo

Para los días que restan de la segunda quincena del presente mes hace Sfeijoon los pronósticos siguientes:

«El viernes 21, avanzará hacia la bahía de Vizcaya el núcleo de fuerzas de Galicia, presentándose otro en el Saco de Cádiz. Por la acción de ellos se registrarán lluvias y algunas tormentas, principalmente en el N., NE. y SO., con vientos variables.»

El sábado 22, pasará al Mediterráneo superior el núcleo de fuerzas de Vizcaya, y el del Saco de Cádiz se hallará en Argelia. Mejorará la situación en la Península, pero estará perturbada en el Medi-

terráneo, produciéndose algunas lluvias y tormentas en las regiones vecinas a este mar.

Del 23 al 24, dominará el buen tiempo en nuestras regiones, sintiéndose un tanto en el SO. la influencia de un mínimo que se acercará en el O. de Marruecos.

El martes 25, continuará el buen tiempo en la Península, siendo algo sensible en el Mediterráneo, particularmente en el NE. la acción de una depresión que llegará al Golfo de Génova, extendiéndose hasta el mar Ibérico y el Estrecho, donde se formará un núcleo de fuerzas.

El miércoles 26, al descender hacia el S. de Italia la depresión del referido núcleo de fuerzas penetrará en Andalucía, ocasionando algunas lluvias y tormentas en la mitad oriental, con vientos del 1.º al 2.º cuadrante.

El jueves 27, se habrá trasladado a Baleares el núcleo de fuerzas andaluz, y producirá algunas lluvias y tormentas desde las regiones del Mediterráneo Central a las del Mediterráneo, con vientos de diverso rumbo.

Será más tranquila la situación atmosférica de la Península el viernes 28, quedando bajas presiones en el Mediterráneo que influirán en las regiones vecinas, especialmente en el SE.

Del 29 al 30, cambiará el estado meteorológico, porque llegará una depresión oceánica a las islas británicas, que causará lluvias y algunas tormentas en el NO. y N. de la Península, desde donde se propagarán un poco al Centro, con vientos del 3.º cuadrante.»

## GACETILLA

EPIZOOTIA EXTINGUIDA.—Consecuente al informe y propuesta del Inspector provincial de Higiene y Sanidad pecuarias se declara a partir del 19 del actual «extinguida la epizootia «Carbunco bacteriano» en el término municipal de Palma, cuya existencia se hizo pública en el «Boletín Oficial» de 25 de Agosto último.

## Vida Marítima

Movimiento del puerto Jueves 20

### Entradas

Procedente de Barcelona el vapor correo «Mallorca» capitán don Jaime Pi, con pasaje y carga general.

—Procedente de Barcelona, el pallebote «Miguel», con cargamento general. Consignatario: Señores Gabriel Mulet e hijos.

### Salidas

Para Cabrera, saldrá hoy a las 7 de la mañana la gasolinera correo «José Calafat».

### Quedaron despachados

Para Valencia, el laud «Maria», con cargamento de tabilla.

—Para Ibiza, el pallebote «Antonio Palou», con lastre.

### Servicio de vapores correos de Baleares

### VIERNES

De Palma para Barcelona a las 21.  
De Barcelona para Palma a las 20'30.  
De Barcelona para Ibiza a las 17.  
De Palma para Mahón a las 20'30.  
De Palma para Cabrera a las 7.  
De Cabrera para Palma a las 14.

## Deportes

### Foot-ball.—Ante los partidos Martinec-Baleares

Para mañana tienen señalada su llegada a Palma, los jugadores que el domingo y lunes contendrán en el campo de Son Canals, defendiendo los colores del Club campeón de España, el Martinec, cuyo conjunto es de fuerza envidiable.

Los partidarios del popular Club de los Hostalets descuentan la victoria de su adversario, pero saldrán dispuestos al campo de juego a luchar con el debido entusiasmo para obtener un resultado honoroso.

Según comunicado de la junta del Club catalán el equipo que efectúa el desplazamiento «es verdaderamente formidable y de gran conjunto, sobresaliendo varias figuras».

He aquí algunos detalles referentes a jugadores que nos visitarán:

Portero Leal; finalista del Campeonato de España, buen estilo y seguridad.

Defensas Lubirana (capitán), campeón de Cataluña, seleccionado; juega en el Martinec desde sus debuts habiendo figurado en el infantil.

Medio Monfort; campeón de Cataluña y España, uno de los mejores medio-centros de Cataluña.

Sala, ex-equiper del Avenç jugará el próximo campeonato Primera Categoría grupo A.

Samsó; delantero campeón de España. Debutó en el Júpiter ingresando luego al Martinec donde jugó el pasado campeonato.

Graneri; ex-jugador del Atlético de Sabadell, seleccionado y campeón de Cataluña 2.ª categoría.

Casapuig; Campeón de España y el jugador más fuerte del equipo; su valentía quedó demostrada en el pasado campeonato que fué el marcador de goals para Martinec.

Ferrando; del equipo campeón de Cataluña y España grupo A año 1922 el F. C.



## Don Miguel García Rosselló

DEL COMERCIO DE ESTA PLAZA  
**HA FALLECIDO**  
HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS

E. P. D.

Su desconsolada esposa, hijos, hijas, hijos políticos, nietos y demás familia y la razón social «GARCÍA MÁS Y C.ª», participan a sus relaciones tan irreparable pérdida y les ruegan le tengan presente en sus oraciones y asistan al funeral que se celebrará hoy viernes a las once, en la iglesia parroquial de San Miguel.

No se invita particularmente.  
Casa mortuoria: Calle de las Troneras, 43, (Molinar de Levante)

Barcelona, jugador rápido y de portentoso dribbling.

Martín; uno de los mejores jugadores del Martinec. Se destaca por su juego de cabeza.

Ibañez; seleccionado en varios concursos. Muy ágil y valiente.

Suplentes: Pina, Mendia y Calarín.

La Directiva del «Baleares F. C.» nos ruega la inserción del siguiente aviso:

«Se pone en conocimiento de los socios, que habiéndose concertado para los días 23 y 24 de Septiembre, dos partidos con el potente equipo «Martinec Football Club» Campeón de España del grupo B, y dado el gran presupuesto de gastos que ocasionan estos encuentros, la Junta ha acordado paguen los socios la cantidad de 0'50 ptas. por partido. Los socios que deseen concurrir a los encuentros deberán pasar por el local social los días 22 y 23 de 12 a 1 y de 7 a 9 y el día 24 de 10 a 12, siendo necesaria la presentación del recibo del mes de Septiembre para la adquisición de entradas y de éstas y el recibo para entrar en el campo, no pagando nada los socios infantiles.

### El «Barcelona» cuenta con diez mil socios

El «F. C. Barcelona» cuenta hoy con diez mil socios. La progresión de entradas, que ha venido manifestándose ininterrumpidamente, ha culminado en la cifra asombrosa que antes hemos señalado y que pronto será superada.

En consecuencia, de conformidad con el acuerdo adoptado en la última asamblea celebrada por el Club, pasarán a satisfacer los nuevos socios que ingresen diez pesetas en concepto de derechos de entrada y quince pesetas cada trimestre como cuota.

### Tennis.—Final del campeonato de América

Han terminado los campeonatos de tenis de América, con la victoria de Tilden, que conserva su título.

Tilden en el cuarto final venció a Alonso por 6-0, 6-0 y 6-2. En la semifinal al sud africano Norton por 6-3, 7-5 y 6-2 y a su compatriota Jonshon en la final por 6-4, 6-1 y 6-4.

### Ciclismo.—El cuarto criterium de los «ases»

El cuarto criterium de los «ases», prueba que tuvo lugar el sábado en París, al rededor de Loughchamp, fué ganada por el belga Van Hevel, delante de Bellenger (segundo), Brocco (tercero), Alavoine (cuarto) y Oscar Egg (quinto).

Oscar Egg ganó el domingo en el velódromo de Buffalo, la revancha del criterium de los «ases» venciendo a Godivier (segundo), Vermandel (tercero) y Barthelémy (cuarto).

## Religiosas

Día 21.—San Mateo, Apóstol y Evangelista.

Mateo, apóstol y evangelista, llamado también Levi, fué antes prestamista, Estando sentado en una mesa bancaria Cristo le llamó y él le siguió enseguida; y más adelante tuvo el honor de tenerle convidado a su mesa.

Después de la muerte de Cristo, antes de ir a predicar en la provincia que le había tocado en suerte, fué el primero que escribió su Evangelio e hizo en Judea y en hebreo dedicándolo a los judíos; después marchó a Etiopía y predicó el Evangelio confirmando con muchos milagros.

Resucitó a la hija del rey y por este milagro convirtió a éste al Evangelio con su esposa y toda la provincia.

Habiendo muerto el rey, Hitarco, su sucesor, queriendo que le fuese dada en matrimonio Efigenia, hija de un rey, hizo matar a Mateo mientras celebraba los oficios divinos porque éste le había inducido a que ofreciera a Dios su virginidad y perseverara en ella.

Así sobre ser apóstol fué martir. Su cuerpo fué trasladado a Palermo y después fué sepultado en una iglesia dedicada a su nombre, siendo venerado allí por multitud de fieles.

### Cuarenta Horas

Continúan en San Nicolás, en honor de

la Inmaculada de Lourdes, por un difunto. Exposición a las seis y media, a las diez Tercia y Misa mayor.

Por la tarde, actos de coro; al anochecer, Rosario, Coronita de las doce estrellas y reserva de S. D. M.

## Cine La Protectora

Hoy de 6 a 11  
Éxito de la super joya en 8 partes  
**EL FLIRT**  
por la bellísima estrella ELIEN PERCY y la cómica en 2 partes  
**EL DIA DE BAÑO**  
MAÑANA: NO HAGA FUEGO  
LUNES: LA TABERNA

## Avis de l'Agence Consulaire de France à Palma

L'Agence Consulaire de France a l'honneur de faire connaitre aux Français désireux de bénéficier des avantages accordés aux hommes des réserves, pères de famille par la loi de recrutement, qu'ils ont intérêt à présenter sans délai, verbalement ou par écrit à l'Agent Consulaire une déclaration accompagnée de leur fascicule de mobilisation et d'un certificat de vie de leurs enfants. Ce certificat de vie peut être établi par l'Agent Consulaire, ou par les autorités espagnoles, si les enfants résident trop loin de l'Agence.

## PRODUCTOR DE PUBLICIDAD

Se cede la exclusiva para Baleares de las mejores revistas ilustradas nacionales. Solamente deben escribir casas o personas bien relacionadas, conocedoras del ramo de publicidad y que dispongan de referencias comerciales y bancarias de primer orden.

Dirigir ofertas al Apartado de correos, 228 — BARCELONA.

## CASA BAR-LOCK

Máquinas de escribir  
Accesorios y recambios  
para todas las marcas  
Taller de Reparaciones

Exclusiva para las Baleares de las máquinas de escribir  
**CONTINENTAL** para oficina y **CORONA** portátil

Despachos completos de muebles sistema americano desde ptas. 750 ptas.

7- Quint-7 :: PALMA

## Pensionistas Estudiantes

Se admiten dos en casa de Profesor. Avísar antes del 20 Septiembre. Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16

PARA LA HISTORIA

LA NUEVA SITUACIÓN

Los hombres del Directorio

D. Miguel Primo de Rivera

Desde muy joven demostró gran entusiasmo por la carrera de las armas...

Apenas salido de la Academia General Militar, que, dicho sea de paso, constituye uno de los amores de Primo de Rivera...

Al poco tiempo de conseguir el primer entorchado, fué nombrado gobernador militar de la provincia de Cádiz...

El tiempo que duró su mando en aquella plaza se distinguió por la esmerada instrucción y sólida disciplina...

Hombre de gran cultura y conocedor de los problemas que tanto preocupan a España desde el año 1909...

Por uno de estos actos a que aludimos, con motivo de haber sido nombrado académico de la Real Hispano-americana de Cádiz...

Por entonces también, y en prueba de especial afecto, y como recompensa a los grandes servicios prestados...

No ha figurado en realidad, en las filas de ningún partido político, de los que, como ha demostrado, abomina y condena...

Otra vez el general sintió deseos de exponer sinceramente su opinión relativa al problema marroquí...

En varias ocasiones ha sonado su nombre para ocupar la cartera de Guerra; pero, debido a la circunstancia que apuntamos antes...

Fuó muy comentada una carta del general, publicada en Heraldo de Madrid con la firma de «Miguel»...

«Me explico perfectamente, y ello honra a la oficialidad que así obra, que llegado el momento en que el alto mando abarca esa organización clandestina...

Dijo en la sesión del Senado de 28 de Noviembre de 1921 el ilustre marqués de Estella, en síntesis, después de saludar a la Alta Cámara que contestaba a una alusión sin renunciar a tratar mas de lleno el tema...

Cuando el general Primo de Rivera pronunció su discurso del Senado y fué destituido, el señor Goicoechea comentó así aquel acto:

D. Adolfo Vallespina Vlor

Nació el 13 de Agosto de 1865, ingresó en el servicio en Noviembre de 1889 y desempeñó diversos destinos en la auditoría general de Filipinas...

Se le confirió importantes comisiones...

nes, habiendo formado parte de la encargada de redactar el proyecto de Código de Justicia Militar...

Fuó promovido al empleo de auditor general de ejército el 8 de Diciembre último y fué destinado a la Auditoría de la Capitanía general de la primera región...

D. Luis Hermosa y Kith

Procede del arma de artillería y nació el 19 de Noviembre de 1861. Ha ejercido los cargos de director de la Escuela Central de Tiro del Ejército...

Fuó promovido al empleo de general de brigada de artillería de la cuarta división. Representa en el Directorio a la segunda región.

D. Luis Navarro y Alonso de Celada

Nació el 13 de Septiembre de 1868 y procede del arma de infantería. De subalterno concurrió a las campañas de Mindanao y de Luzón...

Mandó en Manresa el batallón cazadores de Reus, habiendo contribuido en 1917 al mantenimiento del orden y el año siguiente prestó excelentes servicios durante la huelga de funcionarios de correos...

Fuó promovido al empleo de general de brigada el 26 de Abril de 1922. Representa a la tercera región.

D. Dalmiro Rodríguez Pedrú

Procede del arma de infantería, nació el 1.º de Abril de 1867, estuvo en las campañas de Mindanao y de Cuba; estuvo de comandante en la caja de recluta de Barcelona y al ser promovido a teniente coronel se le destinó al regimiento de Alcántara...

Al ser promovido al empleo de coronel desempeñó el cargo de sargento mayor de Pamplona, confiándole luego el mando del regimiento de La Albuera...

Ascendió a su actual empleo el primero de Abril de 1922 y desempeña el cargo de general de la primera brigada de la séptima división y gobernador militar de Figueras.

Representa a la cuarta región.

D. Antonio Mayendia y Gómez

Nació el 13 de Junio de 1860 y procede del cuerpo de ingenieros. Es autor de varias obras y mandó el regimiento de pontoneros...

En Agosto de 1921 se trasladó a Melilla, donde dirigió varias obras en Mar Chica. En Larache inspeccionó los puentes tendidos sobre el Lucus.

Desempeñó diferentes e importantes comisiones del servicio en Alemania, Dinamarca, Suecia, Francia e Italia...

Fuó promovido al empleo de general de brigada el 2 de Abril de 1922 y es comandante general de ingenieros de la quinta región a la que representa.

D. Francisco Gómez-Jordana y Souza

Procede del cuerpo de Estado Mayor y nació el 1.º de Febrero de 1876. Tomó parte en las campañas de Cuba, de subalterno y en la de Africa durante más de diez años consecutivos...

De coronel, a cuyo empleo ascendió por méritos de guerra, así como al de teniente coronel, ejerció los cargos de jefe de Estado Mayor del ejército de España en Marruecos y del gabinete militar del alto comisario...

D. Francisco Ruiz del Portal y Martínez Nació el 15 de Marzo de 1870 y procede del arma de caballería. Al ser promovido este año al empleo de general de brigada por mérito de guerra...

Representa en el Directorio a la séptima región, en la que está destinado.

D. Marlo Muslera y Planes

Nació en 27 de Marzo de 1873 y procede del arma de infantería y de la Academia general militar. En la isla de Cuba, en Melilla, Ceuta y Tetuán...

En 1917, con motivo de la huelga minera de Asturias, contribuyó eficazmente al restablecimiento del orden.

Fuó promovido al empleo que disfruta el 20 de Septiembre de 1922 y manda la primera brigada de artillería de la quinta división.

Representa a la octava región. D. Antonio Magaz y Pans, marqués de Magaz

Nació el 21 de Junio de 1864, ingresó en el servicio de la Armada en Julio de 1877, mandó algunos buques de guerra, fué director interino de la Escuela Naval Militar...

Artículos de la Constitución que han sido suspendidos por decreto del Directorio Militar

Artículo 4.º Ningún español ni extranjero podrá ser detenido sino en los casos y en la forma que las leyes prescriben.

Artículo 5.º Ningún español podrá ser preso sino en virtud de mandamiento de juez competente.

Artículo 6.º Nadie podrá entrar en el domicilio de un español o extranjero, residente en España...

Artículo 9.º Ningún español podrá ser compelido a mudar de domicilio o residencia...

Artículo 13. Todo español tiene derecho: De emitir libremente sus ideas y opiniones...

De reunirse pacíficamente. De asociarse para los fines de la vida humana.

De dirigir peticiones individual o colectivamente al Rey, a las Cortes y a las autoridades.

El derecho de petición no podrá ejercerse por ninguna clase de fuerza armada.

La actitud del partido conservador

Dice La Epoca: «Apenas se hubo producido el movimiento político militar, consagrado en la presente situación de Gobierno»...

«Una vez aquí y enterado de cuanto ha ocurrido, y bien medidas sus responsabilidades en estos instantes, el jefe del partido liberal-conservador de la Monarquía estima como su deber elemental el formular sobria, pero categóricamente, algunas declaraciones con el deseo más vivo de que se las deje llegar al país.»

«Tiene que ser la primera de serena reiteración de nuestras convicciones de monárquicos, constitucionales y parlamentarios frente al acto de rebelión»...

«En segundo término, pero con no menos calor, ha de protestar el partido liberal-conservador de esos anatemas fulminados contra la honorabilidad de todos los elementos organizados en la política del país»...

«En 1900 el de restaurar la Monarquía, y en 1900 el de restaurar la Hacienda y la nación misma después de los terribles quebrantos de las guerras coloniales»...

«Peligrosas siempre las rebeliones, tienen que serlo más en estos tiempos, precisamente por esa relajación de los resortes morales y materiales que se invoca como una de las razones justificantes del movimiento»...

«En el mismo día que lo soliciten, se expedirá la documentación completa y pasaje para el embarque»...

«Nosotros además de arreglar gratuitamente la documentación, regalamos por cada pasaje, CIEN MIL marcos»...

«Es conveniente aprovechar la ocasión»

«Se ha trasladado a Villa Modelo esquina Avenida Conde de Sallent, entrada calle San Miguel (frente carretera de Soller) Parada Tranvía»

SEGUNDO ANIVERSARIO DEL FALLECIMIENTO DE D. JOSÉ ROMAGUERA Y SASTRE Ex-Colono del predio SON BRUY que falleció día 22 de Septiembre de 1921

El cumplimiento de sus deberes: acortó a salvarla de los horrores y complicaciones de la guerra europea...

Porque el partido liberal-conservador no ha sido jamás una creación artificial de los hombres políticos de Madrid...

Y en tercer término, ante el hecho consumado y hasta ahora constitucionalmente sancionado por S. M. el Rey...

El registro de papeles y efectos se verificará siempre a presencia del interesado o de un individuo de su familia...

Cuanto durante estos seis años hemos tenido que decir alguna vez que gobiernen los que no dejan gobernar...

En esta actitud de apartamiento digno con más tristeza para el apasionamiento que rencor para el agravio...

Lo del automóvil del señor Alba

Personas llegadas de Biarritz a Madrid cuentan detalles interesantes relacionados con la llegada y estancia en dicha villa del exministro de Estado de España, don Santiago Alba.

EN LOS PUEBLOS

Infracciones, sucesos y otras demasías

Reyerta

Militares

Servicio de la Plaza para hoy

Parada.—Palma y Artillería. Jefe de día.—Comandante de Palma don Jaime de Oleza.

Imaginería.—Comandante de id. don José Moragues. Hospital y provisiones.—Primer Capitán de Palma.

Vigilancia.—6.º Oficial de id. D. O. de S. E.—El Coronel Sargento Mayor, Bald mero de la ortilla.

Orden de la Plaza del día 20 de Septiembre de 1923

A las 11 del día 22 del actual, tendrá lugar en el Hospital Militar de esta Plaza el reconocimiento de los individuos a quienes la comisión de consultas preparatorias propone para la declaración definitiva de utilidad e inutilidad...

El General Gobernador, Challer.

Otra del mismo día

Habiéndose ausentado de esta Plaza el Capitán Médico don José Morales Díaz que desempeñaba el servicio de Plaza, queda designado para sustituirle el médico civil don Bernardo Juan Juan que habita en la Calle de la Luz n.º 5.

Fincas se venden

Calle Apuntadores, 31, 33 y 35. Calle Ballester, 14, 16 y 18. Calle Obispo Massanet, 24 y 26.

Provisiones para la flota Británica

El Almirantazgo Británico pide ofertas de suministración de PROVISIONES en los puertos de Palma y Pollensa durante el año 1924.

Le Printemps

NOVEDADES SEÑORA Y CABALLERO de ANTONIO M.ª FUSTER SAN NICOLÁS, 3 y 5

Recibidas las novedades para temporada Otoño

Dancin-h-jacart, corte . . . 15'00 Pts. RANET dibujo egipcio, corte 18'00 »

MARCOS Alemanes - Vendemos

Billetes que son los que circulan en Alemania.

Remitimos libre gasto de correo por

4 pesetas 300.000 6 » 500.000 10 » 1.000.000 19 » 2.000.000 25 » 3.000.000 33 » 4.000.000 40 » 5.000.000

15 pesetas 100.000 Coronas Austríacas

Solamente atendemos los pedidos recibiendo el importe por medio del giro postal o en sellos de correo.

Escibir Dirigirse a Italo Comercial, S. A. CASA DE CAMBIO PLAZA LA PAZ - BARCELONA

AVISO A LOS EMIGRANTES

Pasajes en todos los vapores de las Américas. INFORMES GRATIS

En el mismo día que lo soliciten, se expedirá la documentación completa y pasaje para el embarque.

Información para solicitar toda clase de destinos civiles. Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

NO CONFUNDIRNOS con los que arreglan la documentación gratis y cuentan con personal inteligente.

Nosotros además de arreglar gratuitamente la documentación, regalamos por cada pasaje, CIEN MIL marcos.

Dr. Lobisch

Especialista en las enfermedades de la piel, antes ayudante médico y jefe interino durante 3 años del ambulatorio para enfermedades de la piel del Instituto medicinal-clínico de la Real Universidad Munich (Alemania).

# SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

## EL NUEVO REGIMEN

*El escritor Ramiro de Maeztu no ha aceptado cargo alguno*

*El señor Silvela ha publicado una carta haciendo constar, entre otras cosas, que el partido liberal no mandó un céntimo a Marruecos, durante el periodo de su mando, en concepto de gastos reservados*

### Comentarios de la prensa extranjera

Londres, 20.—La mayoría de los periódicos ocupándose de la situación política de España dicen que si el nuevo régimen que acaba de subir al Poder puede ejecutar sus planes, empezará para España una nueva era de prosperidad.

París, 20.—La «Libre Parole» escribe que los amigos de España desean ver a esa nación fuerte y próspera, y esperan con ansiedad el resultado de la prueba, seguros de que como todas las revoluciones sabrá encontrar los cauces del derecho, puesto que hasta ahora se muestra capacitada.

Los españoles fueron durante siglos un gran pueblo y no hay razón para que no vuelva a serlo otra vez si sus nuevos directores aciertan a crear un Gobierno fuerte y adaptado a su mentalidad.

### El personal de Hacienda

Madrid, 20 a las 20.—El señor Illana, encargado del despacho de los asuntos del ministerio de Hacienda ha manifestado esta tarde a los periodistas que había dirigido un telegrama circular a todos los delegados de Hacienda de las respectivas provincias para que a la mayor brevedad posible envíen la relación de los funcionarios que estuviesen incursos en la Real Orden del directorio militar, habiendo recibido hoy otros despachos de dichos delegados participando que todo el personal está en sus puestos y cumple su cometido.

### Propósitos loables

Madrid, 20 a las 20.—De todas las provincias llegan noticias relativas a la actuación de los generales y jefes del Ejército que se hallan al frente de los respectivos gobiernos civiles.

Todos están intentando realizar campañas en bien de la salud pública, abaratamiento de las subsistencias, cierre de tabernas, cabarets, contra el cultivo de la pornografía y diversas medidas para descajar el caciquismo en las provincias de sus mandos.

Han puesto también en práctica el régimen de no admitir recomendaciones para la gestión de los asuntos encomendados a los regidores de provincias.

### Bergamín no quiere hablar

Madrid, 20 a las 20.—El ex-ministro don Francisco Bergamín al hablar esta mañana con un periodista se negó en absoluto a hacer declaraciones políticas.

La solución—dijo—no está tan lejana y muy pronto se podrá hablar con toda amplitud y dignidad, como la situación merece.

### Ramiro de Maeztu desmiente que tuviera que formar parte del nuevo Gobierno

Madrid, 20 a las 20.—«El Sol» dice hoy que algunos periódicos anuncian que el Directorio militar ha ofrecido el cargo de asesor técnico del ministerio de Gracia y Justicia a Ramiro de Maeztu, habiendo aceptado.

Ramiro de Maeztu—dice el citado periódico—nos ruega que digamos a esos colegas que están malgastando un valioso espacio porque no ha habido ni oferta, ni demanda, ni aceptación de cargo alguno.

### Detención de un redactor de «Solidaridad Obrera»

Madrid, 20 a las 20.—Al llegar esta mañana en el rápido de Barcelona a Madrid dos agentes de la primera brigada detuvieron al sindicalista Felio Monteagudo.

Este fué presidente del sindicato del ramo de alimentación de Barcelona y redactor de «Solidaridad Obrera».

Fué también uno de los sindicalistas que estuvieron detenidos durante algunos meses en el castillo de la Mola (Mahón) cuando el general Martínez Anido era gobernador civil de Barcelona.

Monteagudo es panadero de oficio y declaró que su propósito era buscar trabajo en Madrid por tener noticia de que en Barcelona se proponían clausurar todos los sindicatos y detener a sus directores.

No obstante estas declaraciones se cree que su viaje está relacionado con la próxima vista de la causa por el asesinato de Eduardo Dato.

### ¿Martínez Anido subsecretario de Gobernación?

Madrid 20 a las 22.—Esta tarde se ha afirmado que entre los nombramientos que someterá a la firma del Rey el presidente del Directorio militar figura uno nombrando subsecretario de Gobernación al general Martínez Anido.

### Manifestaciones de Primo de Rivera

Solicita de la opinión espera y resignación para que el Directorio lleve a cabo su labor.—La anuncia en algunos puntos y dice que el Directorio cumplirá con su deber pese a quien pese y caiga quien caiga

Madrid 20 a las 16.—El Presidente del Directorio militar, general Primo de Rivera, ha hecho esta madrugada declaraciones a la prensa.

El Presidente dijo:

Ni yo ni el Directorio militar, nos hacemos responsables de las noticias y rumores que no hayan sido facilitados en los centros oficiales de información.

Cuando los rumores que circulan, tienden a producir pánico en los valores públicos, a trastornar la vida social o a alienar la disciplina, profiriendo injurias contra el ejército se dictarán disposiciones para que sean los Tribunales militares los que persigan estas faltas o delitos.

El Directorio militar, recomienda al pueblo la espera y resignación a lo que le obliga el mas elemental deber de patriotismo, o cuando menos la consideración a la buena acogida que ha dado el pueblo al nuevo régimen, manifestada continua y espontáneamente en toda España.

Como esta es una situación de fuerza, utilizándola se dispondrá de esta conducta, si de buen grado no fuera observada.

El Directorio militar no quiere pasar de la situación de fuerza a la de terror, aunque en esta no tendrían nada que temer mas que los perturbadores y delincuentes y solo lamentaríanse de ello estos y los políticos de los viejos sistemas que se sintieron heridos en sus intereses.

Sin embargo, la situación de España actual, no está para ir despacio, sino para que con toda la serenidad posible se le trace el progreso de que se veía privada hasta ahora por la impureza del suelo que de hoy en adelante habrá de purificarse y producir mejor fruto.

Todo ello, venía frustrándose hasta en los mejores propósitos concebidos durante la pasada época y el Directorio Militar se halla dispuesto a llevar a cabo esta labor.

Por su parte, la prensa que ha dejado descansar durante tantos años a los partidos turnantes en asuntos de tanta importancia como son los transportes, el problema de las viviendas, las subsistencias y otros no menos importantes que afectan

a la vida del ciudadano. No puede pedir, que el Directorio Militar en cuatro días de ejercer el Poder los tenga resueltos porque si así lo intentara se le acusaría de ligereza.

Vayamos despacio y que se serene la opinión que todo se andará, procurando, no solo resolver estos problemas, sino otros que afectan a la cultura como el abaratamiento de los libros de texto, la regularización del trabajo y la legislación social, humana y democrática, por virtud de la cual se sienten amparados los trabajadores y sus familias.

Se atenderá asimismo, al regimen penitenciario y al de las colonias, una de ellas será la de Fernando Poo y no se descuidarán las gestiones que interesan a la agricultura, como el cultivo del algodón y del tabaco.

Es preciso que se difundan estos propósitos para que los hombres que prestan su asistencia a la obra que se está realizando, vivan esperanzados y cuando tengamos en nuestro haber algo mas que las medidas de rigor, indispensables para inmovilizar a nuestros enemigos profesionales perjudicados, y para mantener la tranquilidad, abriremos las puertas a la prensa y al público para que entren y examinen nuestra conducta, para que cada cual juzgue a conciencia nuestra labor.

Mientras esto no pueda hacerse, resultará inútil toda nuestra gestión.

Y que nadie escandalice y proteste contra la labor del Directorio.

En la batalla que estamos empeñados, sabios, no somos, pero si patriotas y bastante hombres, para que no se nos asuste con algaradas y cumpliremos nuestro deber pese a quien pese y caiga quien caiga.

### Primo de Rivera en Palacio

Lo que ha manifestado a los periodistas antes de entrar

Madrid 20 a las 18.—A las diez y media de la mañana llegó a Palacio en el automovil de la Presidencia del Consejo el Presidente del Directorio.

Al entrar el regío Alcazar el marqués de Estella se limitó a saludar a los periodistas, sin querer hacer ninguna manifestación.

A las once y media aproximadamente salió de Palacio el general Primo de Rivera, e interrogado por los periodistas dijo que las dificultades para el salvamento del «España» aumentan y en vista de ello el ministerio de Marina se ha dirigido a una casa de salvamento de Liverpool que cuenta con mayores y eficaces medios para realizar los trabajos.

Dijo despues el presidente del Directorio que el monarca había firmado una disposición por la cual ordena que los jefes y oficiales supernumerarios no tengan como abono el tiempo de esta concesión para acogerse a los beneficios de obtención de la Gran Cruz de San Hermenegildo ni disfruten de carnet militar ni puedan ascender mientras no presten servicio durante dos años en el empleo que en la actualidad disfrutan.

Mañana se publicará una disposición enumerando las dependencias y cargos que puedan hacer uso de los automoviles oficiales y regulando los servicios de los mismos.

Terminó diciendo Primo de Rivera que ha dirigido una real orden circular a todos los departamentos oficiales para que con toda urgencia envíen una relación detallada de todas las comisiones civiles y militares que se encuentren en el ex-

tranjero y la duración de los mismos y emolumentos que perciban para proceder a la reglamentación.

### La previa censura

Lo que dice el teniente coronel Pedro Rico

Madrid 20 a las 20.—En la presidencia del Consejo de ministros recibió este medio día a los periodistas y general Vallespinosa, encargado de la inspección de dicho departamento.

Este presentó a los informadores al teniente coronel don Pedro Rico y éste manifestó a continuación que había sido encargado de la censura de la información de aquel departamento.

Siguió diciendo el referido jefe que no permitirá la critica negativa como tampoco ninguna dirigida al Rey.

Se ofreció a los periodistas y terminó diciendo que les recibirá todos los días a las doce y que si hubiera Consejo del Directorio les recibiría despues de celebrado.

Luego fué facilitada a los periodistas la siguiente nota oficiosa:

«Aun sin el propósito de entablar cuantos diálogos propongan los periódicos sobre el ejercicio de la censura conviene desde luego aclarar algunas dudas expresadas hoy por «El Liberal» en el sentido que el visado de pruebas o galeradas es acción rápida fiscal y eliminadora de los juicios y noticias consideradas impertinentes para la finalidad del Gobierno, pero que, en ningún modo, suponen conformidad o solidaridad con las ideas o comentarios que se dejen circular, cuya inicialiva corresponde totalmente al Directorio, así como la responsabilidad no solo a efectos de la ley de imprenta, si no en relación con las faltas o delitos que puedan incurrir»

### Los 21 millones de Marruecos

Una carta de Silvela

Madrid, 19 a las 24.—El ex-alto comisario de España en Marruecos señor Silvela, en vista de la noticia publicada por el periódico «A B C» del acuerdo del Directorio de anular un crédito de 21 millones de pesetas para gastos de Marruecos, ha publicado una carta haciendo constar que el crédito se pidió para una anualidad con conocimiento y aprobación del Gabinete militar, para las siguientes atenciones:

1.º Pago de indemnizaciones al Ráisuni aún no satisfechas y pactadas por el general Burguete.

2.º Para creación de las mehallas números 5 y 6, cuyo sostenimiento representa más de 7 millones de pesetas anuales.

3.º Para pago de harcas auxiliares que se emplean en los combates.

4.º Para satisfacer cuantiosos gastos de implantación de intervenciones civiles en todas las cábilas pacificadas.

5.º Para espionaje y confiencias y acción política sobre cábilas a someter. Asimismo ruega se haga constar lo siguiente:

1.º Que el partido liberal no mandó un céntimo, durante el periodo de su mando, a Marruecos, en concepto de gastos reservados.

2.º Que el último crédito girado lo fué en 27 de noviembre de 1922, y por importe de 4 millones, es decir, estando en el poder el gobierno de Sánchez Guerra.

3.º Que al encargarse de la Alta Comisaría se le hizo entrega de 4.900.000 pesetas, y que al abandonar la Alta Comis-

saría, despues de satisfacer los gastos de todos órdenes, según se comprueba en las cuentas, se hizo entrega de 2.300.000 y poco de pesetas, o sea, que no sólo no se gastó el crédito en el periodo de vigencia, sino que no se invirtió ni la mitad, a pesar de haber satisfecho gastos de mehallas y harcas.

Yo, que consiento, en atención a quien me lo diga, el calificativo de incapaz y de osado, no toleraré que sobre mi honor y mi honra quiera vertirse la más ligera tacha.

Termina pidiendo al Tribunal de Cuentas y funcionarios de contabilidad que examinen los gastos que hizo, comparándolos con las cantidades que gastaron los anteriores comisarios.

Si esto no se hace en plazo breve, recurriré a los tribunales correspondientes militares, pues no toleraré ni la más ligera duda en concepto a la honra.

### Manifestaciones de Cadalso

Los asuntos del departamento de Gracia y Justicia

Madrid 20 a las 20.—El encargado del despacho del ministerio de Gracia y Justicia, Cadalso, manifestó esta mañana a los periodistas que carece de fundamento la noticia sobre las declaraciones hechas por él como consecuencia de una conversación sostenida con el general Primo de Rivera.

Yo—agregó—no he hablado con nadie ni pienso hacer declaraciones, sino que me limitaré en lo sucesivo a facilitar informaciones de los asuntos de trámite.

El presidente del Directorio militar al encargarme de los asuntos de este departamento dijo que su lema es «justicia y moralidad», y para todo lo que conduzca a estos fines tendrá nuestro apoyo.

Agregó que había firmado las cesantías de los oficiales interinos que estaban agregados a la Dirección general de Prisiones.

En cuanto a los que prestan servicio en las provincias no quedarán más que aquellos que se hallen donde solo hay un empleado por oposición, pues no sería justo que estuvieran éstos en servicio permanente.

Siguió diciendo que tampoco es cierto que se vayan a suprimir los ejercicios de oposición para el ingreso en la Escuela oficial de Prisiones pues acerca de este asunto conferenció con el general Primo de Rivera, y manifestó que de ninguna manera se perturbarán los servicios toda vez que de lo que se trata es de que no se hagan nombramientos nuevos y mucho menos los que sean innecesarios.

De la cesantía del hijo del señor Brocas dijo que, como tenía el nombramiento con caracter interino, le ha ocurrido como a los demás, es decir que ha quedado cesante.

Terminó manifestando que se dedicará inmediatamente a la reorganización de los servicios empezando por el cuerpo de Prisiones, habiendo sido designado como asesor, el señor Cadalso, en los asuntos del departamento de Gracia y Justicia, al jefe de la sección de registros don Jerónimo González.

### Reunión del Directorio

A la entrada

Los miembros del Directorio no hacen manifestación alguna a los periodistas

Madrid 20 a las 20.—A las cuatro en

punto de la tarde quedaron reunidos los generales que componen el Directorio militar en la presidencia del Consejo, bajo la presidencia del general Primo de Rivera.

Ninguno de los miembros del Directorio hizo manifestación alguna a los periodistas.

Momentos después de las cuatro llegó a la presidencia el Alto Comisario general Aizpuru quien manifestó a los informadores que iba a asistir a la reunión del Directorio y que mañana por la mañana, probablemente marcharía a posesionarse de su cargo.

### A la salida

#### Breve referencia de la reunión

Madrid 20 a las 22.—La reunión del Directorio terminó a las 8 y media.

El auditor general señor Vallespino dió una referencia brevísima de la reunión, diciendo que había asistido al Consejo del Directorio el general Aizpuru y el subsecretario de Estado señor Espinosa Monteros.

Añadió que habían tenido una amplia deliberación acerca de la cuestión de Marruecos dándose a Aizpuru instrucciones concretas respecto a la campaña en África y al desempeño de su gestión en todos

los órdenes al frente de la Alta Comisaría.

Se acordó que todo el Directorio acudiría mañana a la estación del Mediodía a despedir a Aizpuru, que marchará en el rápido de Sevilla a las diez de la mañana.

## Bélgica

### El señor Alba en Bruselas

#### La entrevista con el Embajador de España

Bruselas, 20.—El señor Alba ha llegado a esta capital acompañado de su esposa y secretario particular.

La esposa del señor Alba se halla bastante delicada.

El señor Alba se muestra satisfecho habiendo declarado a los periodistas que su estancia en Bruselas le es muy grata pues tiene vivo el recuerdo del entusiasta recibimiento que fué tributado por la población a los Reyes de España en su visita del 3 de Mayo.

El señor Alba ha visitado hoy al ministro de Negocios Extranjeros Jaspar.

Luego estuvo en la Embajada de España celebrando una entrevista con el Marqués de Villalobar.

De aquí marchará a Suiza.

### El discurso de Salandra

Ginebra 20.—Lord Robert Cecil contestará mañana al señor Salandra, el cual se esforzó en legitimar la ocupación de Corfú.

El discurso del señor Salandra ha despertado nuevamente disgusto, con motivo de la acción aislada de Italia.

#### Nuevo proyecto

Ginebra 20.—El Consejo de la Sociedad de Naciones examina el proyecto de creación de una federación mutua de Estados para socorrer a los pueblos afectados por calamidades.

## La ocupación del Ruhr

### Actos de sabotaje

Dusseldorf 20.—Entre las poblaciones de Coblenza y Treveri, una banda de individuos que se dedican a actos de sabotaje han cortado veintitres líneas telegráficas y telefónicas.

### Las conversaciones del ministro belga con Stressmann

Bruselas 20.—El ministro de Negocios Extranjeros señor Jaspar ha dado cuenta al rey Alberto de las conversaciones del ministro de Bélgica en Berlín con el canciller señor Stressmann, quien le informó acerca de la situación en la cuenca del Ruhr.

## La cuestión de Fiume

### Declaraciones de Mussolini

Roma 20.—Interrogado por los periodistas el jefe del Gobierno señor Mussolini, ha hecho las siguientes declaraciones sobre Fiume:

1.º Durante cuatro años, Italia ha demostrado su firme voluntad de cumplir lealmente el Tratado de Rapallo.

2.º El Gobierno fascista cumplió lealmente todos los pactos ya estipulados por el precedente Gobierno, los cuales, aun siendo contrarios al espíritu nacional, fueron respetados.

3.º El Gobierno fascista, animado de los más sinceros propósitos de mantener buenas relaciones con Yugoslavia, hizo ratificar por el Parlamento italiano el acuerdo de Santa Margarita, a pesar de ir éste contra el unánime sentir de la nación y aceptó evacuar la zona dalmata y la ciudad de Sussak, adaptándose siempre a las circunstancias para lograr una pacífica solución de la cuestión de Fiume, que fuera conveniente para los intereses de los dos países.

4.º La experiencia ha demostrado que Fiume no puede vivir una vida autónoma porque abandonada a sí misma, es presa de peligrosas fracciones, que pueden perturbar las buenas relaciones existentes entre Italia y Yugoslavia.

5.º Es condición vital para el sistema mercantil de la ciudad de Fiume, que el puerto de Baros no le fuera negado, porque la ciudad de Fiume se vería privada de su única fuente de ingresos.

6.º Los recursos locales no son bastantes para asegurar la vida económica y financiera de Fiume.

7.º La necesidad de defender de un modo eficaz el orden público frente al estado siempre creciente de anarquía y desorden, imponen a Italia la responsabilidad

de asumir la tutela de aquella ciudad.

8.º Es firme propósito de Italia mantener las buenas relaciones con el reino de los serbios-croata-eslovenos con el cual estudiará los medios de lograr una solución equitativa y duradera del problema de Fiume, que constituye uno de los puntos capitales del programa actual del Gobierno italiano.

## CINE MODERNO

HOY A LAS SEIS

Exito de la grandiosa cinta italiana

# EL VIAJE

por MARIA JACOBINI

Y de la chistosísima comedia en 2 partes CHARLOT, EN EL BAZAR y final de NOBODY

11 - PARTES - 11

Lunes 813 (Una aventura de Arsenio Lupin).—15 días de vacaciones, por BEBE DANIELS y Revista de modas.

# LA FILADORA

125 - SAN MIGUEL - 125  
PRECIO FIJO

SE HAN RECIBIDO LAS NOVEDADES DE OTOÑO E INVIERNO

## OCASIÓN

VENTA DE MODELOS ALTA NOVEDAD EN LANERIA DE SEÑORA PARA TRAJES Y ABRIGOS A MITAD DE PRECIO

NO CONFUNDIRSE :: SAN MIGUEL, 125  
(CERCA DE LA PLAZA DEL OLIVAR)



## Para CETTE

saldrá de este puerto el día 22 de Septiembre el vapor

### "MARIA MERCEDES"

ADMITIENDO CARGA

Consignatario: GABRIEL MULET E HIJOS, Ld.

# Del Extranjero

## La Sociedad de Naciones

### Curiosa definición

París 20.—En el periódico «L'Echo de Paris», Mr. Pertinax publica un artículo en el que examina la situación de la Sociedad de Naciones respecto al incidente de Corfú.

Afirma el articulista que existen prácticamente dos concepciones de dicha Sociedad.

La primera de dichas concepciones, que puede llamarse Wilsoniana es la que presenta al Tribunal de Ginebra como una creación que ha de perdurar por los siglos de los siglos y hasta el valle de Josef, dueña de los sucesos que ocurran en el mundo.

La segunda concepción, mucho más modesta, podría llamarse «oportunistica» y según ella, la Sociedad de Naciones, velando por su existencia, debe contentarse por el momento con recoger de la antigua diplomacia todo el aparato de Conferencias internacionales, esforzarse en preparar Ententes y resolver cuestiones sobre las cuales las partes litigantes estuvieran decididas de antemano a no llegar a las manos.

Con esta prudencia táctica, quedan eliminadas a priori cuantas cuestiones puedan degenerar en conflictos militares.

Hasta hoy la Sociedad de Naciones, aun proclamando la primera de ambas concepciones, conformó su actitud a la segunda.

La ocupación de Corfú desconcertó a la Sociedad de Naciones, tanto más cuanto que un fuerte grupo de Estados interesados, reclamaba la intervención y que Inglaterra parecía dispuesta a entrar en lucha.

Además, y como quiera que no se trataba de cuestiones territoriales y el arreglo parecía más fácil, se lanzó a la aventura.

Italia rechazó la intervención y en realidad no podía proceder de otra manera.

Se replegó entonces Ginebra y ahora dice haber dictado indirectamente la decisión de la Conferencia de Embajadores, lo cual es una vana pretensión.

La decisión fué tomada por la alianza y la propia Sociedad de Naciones y ésta sale de la aventura afectada, tanto para los que creen en la concepción ideal como para los practicantes de la concepción oportunista, que están satisfechos de llevar a cabo las más humildes tareas.

### Revisión oportuna

Ginebra 20.—Ha hecho entrega a la Sociedad de Naciones el delegado italiano señor Salandra del proyecto del senador italiano señor Cirao en el cual se preconiza que sea creada una federación mutua en virtud de la cual todos los Estados acudan en socorro de aquel que haya resultado víctima de alguna catástrofe.

### La reducción del presupuesto

Ginebra 20.—Ha decidido la Comisión de control de la Sociedad de Naciones proponer a la Asamblea para su aprobación eventual la moción francesa encaminada a reducir los gastos de la Sociedad de Naciones en un veinte por ciento de las cantidades que figuran en el presupuesto.

### La Comisión del desarme

Ginebra 20.—La Comisión del desarme ha aprobado los artículos referentes a la asistencia mutua, autorizando varios acuerdos complementarios que deberán ser sometidos a la aprobación del Consejo de la Sociedad de Naciones.

# Revista de Prensa

## Consideraciones inactuales

De «El Sol»:

«Un artículo reciente sobre el fascismo y cierta asociación de ideas que parecerá insólita en estos momentos nos lleva a recordar, siquiera sea rápidamente, la historia del partido y de las legiones que acudilla Mussolini en Italia.

Hasta finalizar el año 1922 no llegó el fascismo al Poder; pero ya existía desde el año 1914. Al poco tiempo de estallar la guerra europea, en cuanto aparecieron en Italia los primeros intervencionistas, comenzó Mussolini a organizar en las ciudades los «fascios». Al principio no eran más que intervencionistas, pero después, ya firmada la paz, comenzaron a tomar otro tinte, que fué acentuándose en la misma medida que el predominio de los socialistas en los Municipios y en el Parlamento; pero puede decirse que hasta 1920 no alcanzaron los fascistas la consideración de una fuerza política, cuyo lema era la lucha contra «los enemigos del interior».

Desde entonces los cuadros de las legiones y escuadras aumentaba de día en día el número de soldados, por así decir, que a poco llegaban al medio millón de fascistas activos, sin contar los menos activos y simpatizantes, entre los cuales estaban las clases contribuyentes, buena cifra de intelectuales, obreros, campesinos y el mismo Ejército. Mussolini no hizo, en rigor, más que dar claridad, forma, es-

tructura orgánica, a una opinión latente y difusa en todo el país, bastante desengañado de sus viejos políticos e irritado contra ellos. Pero hasta tanto que el fascismo no fué una fuerza considerable y un partido estructurado y disciplinado, Mussolini no presentó la batalla a los viejos partidos italianos. Tal vez no pudo haberse lanzado a la empresa mucho antes, si su móvil no hubiese sido más que el triunfo; sería efímero si no salía de una corriente popular, ya activa, entrenada, organizada. En uno de sus últimos números, y con relación a otros acontecimientos europeos, dice «Le Temps»: Cuando Mussolini tomó el Poder dirigía ya un partido político que contaba con representantes en la Cámara. Después ha conservado las Cámaras y ha formado Gabinete con hombres de otros partidos. El prestigio político de Mussolini asegura la cooperación de las autoridades civiles y militares».

Pero después de su llegada al Poder se le planteó a Mussolini un problema con los mismos «fascios». Vió claramente que era preciso disminuirlos o disolverlos; en maner alguna aumentarlos o reforzarlos, porque la milicia fascista podría querer aprovecharse del triunfo y aterrorizar a los enemigos de ayer. Pero la disolución era un peligro, entre otras causas, porque sería mal vista, tal vez desobedecida por los mismos fascistas. Mussolini, entonces, en el doble peligro, encontró una hábil forma: los contingentes armados del fascis-

mo quedaron reducidos a 70 mil hombres en toda la nación, encuadrados en un Cuerpo del Estado: la Milicia nacional.

El triunfo del fascismo no solamente era dado, como preveía Mussolini, a aquellos peligros arriba enunciados, sino a otro mal previsto por el jefe de las legiones. En efecto, no llevaba Mussolini más de cinco meses en el Poder cuando tuvo que proceder a un expurgo entre sus mismos partidarios. Unos fueron expulsados por inmorales otros, por mal disciplinados; otros, por demasiado tiránicos; de esas tres clases, la mayor parte pertenecían a los que se habían afiliado después del triunfo. En suma, que Mussolini formó sus cohortes con bastante anterioridad a su subida al Poder, y, sin duda, sin pensar en que este objetivo, y no «a posteriori», sino que, por el contrario, después hubo de reducirlos, transformarlos, limpiarlos de los advenedizos y los ambiciosos que siempre siguen al triunfador.»

### En las encrucijadas de Europa

De «El Sol».

«El día 15 expiraba el ultimatum dirigido por el gobierno de Roma al de Belgrado; pero el plazo ha sido prolongado y se inician otras negociaciones sobre la base de una nueva proposición italiana, todavía desconocida.

La cuestión de Fiume, origen de este nuevo conflicto internacional, es de una enorme complicación. Merece detallarse, a guisa de ejemplo, la manera artificiosa como se han confeccionado los Tratados de Paz, pretendiendo conciliar lo inconciliable y sembrando con ello sobre todo el suelo de Europa la semilla de una nueva

serie de conflictos, de la que hemos visto una mínima parte y nos falta por ver la mayor.

Para Italia, Fiume se relaciona de la manera más íntima con los intereses vitales de Trieste. Para Yugoslavia, Fiume significa el acceso al mar Adriático. En el Tratado de Rapallo se había pretendido encontrar la solución con el procedimiento usado siempre que dos naciones pretenden la posesión de una ciudad o de una comarca: no dándose a ninguno de los litigantes, haciendo de ella una entidad independiente y satisfaciendo con alguna pequeña concesión el amor propio o el interés de ambas partes. Así, en este caso, a Italia se la contentaba respetando, prescribiendo el empleo de la lengua italiana en las oficinas, en las escuelas, y, por otro lado, se atribuían a Yugoslavia los aledaños de Fiume: Porto Barros y el Delta.

Pero Italia pide—o exige—la administración de la ciudad libre y que, por virtud de un consorcio italo-yugoslavo, Porto Barros y el Delta formen parte del mismo sistema económico. Yugoslavia sostiene las cláusulas del Tratado de Rapallo, entre las cuales también figura que, en caso de conflicto entre las dos naciones, decidirá, en papel de árbitro, el Gobierno de Suiza. Pero ahora, el Consejo federal suizo parece inclinado a declinar el arbitraje—que Mussolini tampoco acepta—, por la sencilla razón de que las partes contratantes nunca han solicitado el permiso del Gobierno helvético para insertar en el Tratado de paz de Rapallo el artículo que establece el arbitraje. Este descubrimiento es otro signo de la pericia y habilidad con que se han elaborado los

tratados internacionales que son la base de la nueva geografía política de Europa».

## ESPECÍFICOS

Nacionales y Extranjeros

Laboratorio farmacéutico y de análisis

## FARMACIA AGUILÓ de Son Servera

Jaime II, 107 (Bastaixos) PALMA DE MALLORCA

## Nicolás Ticoulat

Dentista. Llegado del continente tiene de nuevo abierto el gabinete. Calle Pelaires, n.º 102.



EL MEJOR PURGANTE - LAXANTE

AGUAS MINERALES NATURALES DE

# CARABANA

PURGANTES  
DEPURATIVAS  
ANTIBILIOSAS  
ANTIHERPÉTICAS

SOLO ES LEGITIMA EL AGUA VENDIDA EN SUS BOTELLAS PRECINTADAS

## PARA TODO EL MUNDO

### LOS Calzados Bazar Balear

15 días con asombrosas rebajas, por fin de estación

Nota de Precios rebajados más del 30 por ciento

Zapatos Señora, varias clases, modernos . . . . .	desde Ptas. 16 a Ptas.	8'50
Zapatos Señora, en dónbola, y charol, modernos . . . . .	» » 19 »	13'50
Zapatos Señora, todo charol 1.ª, modernos . . . . .	» » 26 »	15'50
Zapatos Señora, charol y fantasías muy CHIC . . . . .	» » 28 »	21'50
Calzados Caballero, materiales negros superiores . . . . .	» » 33 »	15'50
Calzados Caballero, materiales color superiores . . . . .	» » 35 »	18'50
Calzados Caballero, materiales charol superiores . . . . .	» » 35 »	26'50

En calzados para Niñas, Niños y Cadetes, tenemos lo mejor y más conveniente de España.  
Para Colegiales, elegantes calzados irrompibles.  
Todos nuestros calzados, sin excepción, son hechos a mano, y de nuestra propia fabricación.  
Obsequiamos a los Colegiales de ambos sexos, con objetos útiles.

### IMPORTANTE

Remitimos GRATIS a quien lo solicite por correo, nuestro CATALOGO ILUSTRADO, de gran utilidad para los clientes del interior.

"Calzados Bazar Balear" de GABRIEL JUAN Sindicato, 57 Palma de Mallorca

Calzado con piso de goma  
Venta al Detail: Colón, 31 y 33; y Jaime II, 90 y 92

**Por 2000 pesetas**  
Vendo moto con sidecar, dos asientos, magneto, nueva.  
San Miguel, 159.-Palma.

**Chófer**  
casado y con buenas referencias, se necesita.  
Informes: Agencia de Anuncios, Sintas 16.

**Se vende**  
Automóvil Berliet 12 HP. 5 asientos.  
Informes: calle Santany, 16, Palma.

**LIBROS**  
Se liquidan, de 5 a 8 tarde.  
Avenida Conde Sallent, 33.

**Bicicletas**  
Marca francesa, de lujo, vendo a plazos y al contado.  
Razón: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

**Piano**  
de ocasión, en buen uso, se vende.  
Casa Beethoven, Conquistador, 4.

### MERCERIA "EL BARATO"

de AMADEO FUSTER

Conquistador, 20, (Frente al Circulo Mallorquín)  
Grandes existencias en medias y calcetines de seda, hilo y algodón, procedentes de una quiebra de Calella a precios increíbles.  
Expléndido surtido en tiras entredores bordados y encajes valencians.  
Surtido en lanas para jerseys de 0'75 a 0'90 ptas. madeja de onza y media.  
Especialidad en algodones negros y colores para medias y calcetines. Adornos para vestido de Señora, corbatas, cuellos, puños, gemelos y tirantes para Caballero a precios tirados.

No comprar sin antes visitar  
"EL BARATO" - CONQUISTADOR, 20

### MADRES

BIBERONES Y GOMAS

Los podreis escoger entre miles de todas clases y precios en

### CASA CODINA

UNIÓN, 8

(entre el Mercado y Borne)

### FINCA

Se vende una nueva en el ensanche compuesta de bajos, 3 pisos, almacén y estenso solar, produce buen interés.  
Razón: calle Obispo, 6.

### DIDON

Bebida de lujo, aroma, placer higiénico. Pídense en Cafés de primer orden.  
Depósito: Calle de Sanz, 8, Palma.



### BARATURA

SOLO EN ESTE MES

Liquidamos todo el calzado de señora de las anteriores temporadas por tener que preparar los modelos para invierno.  
En dónbola desde 9 Ptas. charol 16

CASA CÁNAVES-S. Miguel, 81

### Usados

En buen estado o estropeados se compran gafas, lentes, gemelos, sextantes, barómetros y relojes de todas clases.  
Olmos, 84 - Palma.

### Ocasión

Se vende un Colmado importante situado en punto céntrico.  
Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

### Bicicletas

de ocasión, se venden. También las hay de carreras.  
Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

### GRAN SURTIDO de Específicos Nacionales y Extranjeros DROGUERÍA

- DE -

### Hijo de José Juan

Calle de la Marina n.º 20

### Se alquila

Piso y bajos situados en el Ensanche. Mucha comodidad y jardín.  
Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

### Sirvienta

Se necesita, será bien retribuida.  
Informes: Sindicato, 53-1.º - Palma.

### En el Terreno

Se alquila casa amueblada, muchas comodidades y rodeada de jardín.  
Razón: Monjas 22, 1.º - Palma.

## MOTORES DE ACEITES PESADOS

Motores a gasolina, a gas pobre y eléctricos.  
Motores marinos  
Bombas de todos sistemas  
Instalaciones para riegos y Maquinaria para Bodegas, Fábricas de aceite y textiles

**JUAN ALEÑAR**  
San Miguel, 129 - Palma de Mallorca



## Navigazione Generale Italiana

Società riunitte Florio Rubattino-Lloyd italiano  
Servicio el más rápido entre Barcelona y Buenos Aires  
PRÓXIMAS SALIDAS de Barcelona para Montevideo y Buenos Aires, los vapores

### Ducca d'Abruzzi, 29 de Septiembre

Admitiendo pasajeros de clase de lujo, y 1.ª, 2.ª y 3.ª clases.  
Para informes, pasaje y carga dirigirse a  
ITALIA AMERICA Sociedad de Empresas Marítimas  
Agente en Palma, M. ORDINAS - Libertad, 17.

## LA BALEAR

AGENCIA DE ENCARGOS Y TRANSPORTES

### A. GELABERT - Sóller

SERVICIO A DOMICILIO

DOMICILIOS EN SOLLER  
Calle Bauzá, 4, Pintor (Junto Ca'n Rey des Pont) y calle del Mar, 105

DOMICILIO EN PALMA  
San Miguel, 165  
(Ca'n Rasca - Esquina calle Olmos)

### Hacen falta

Caladoras y aprendizas de Joyería.  
Calle Platería, 48.

### Sirvienta

Desea servir a señor solo. Sabe los quehaceres de la casa y la administración.  
Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

### Muchacho

que sepa leer y escribir, se necesita.  
Casa Beethoven, Conquistador, 4.

### NODRIZA

Desea lactar criatura en su domicilio del interior de la Isla.  
Informes: Treinta y uno Diciembre, 40 (carretera de Sóller).

### LA FORTUNA

Única casa que esmalta, decora y restaura toda clase de máquinas para coser, dejándolas completamente nuevas, por poco dinero. Las composturas a domicilio son gratuitas.  
Sindicato, 116 - Palma.

### Se venden

Seis mesas de billar, con todos sus enseres, todo muy barato.  
Razón: Carpintería de Lorenzo Arbós, calle de Vila, n.º 7 - Palma.

### Doctores y Médicos

recomiendan éxito comprobado, del profesor práctico, enseñanza de niños anormales.  
San Elías, 19. Palma.

### AVISO

Los Señores Barceló y Matas han establecido en Esporlas una fábrica de yesos de todas clases teniendo el Depósito y Despacho en la calle 79, n.º 8-Ensanche.

### Muchacho

de unos 16 años, se necesita en casa de Comercio.  
Razón: A. Bibiloni, Avenida A. Rosselló, 19

### NODRIZA

de 26 años, leche de 10 meses, desea criatura para lactar en su casa.  
Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

### Se desean

oficiales modistas y aprendizas.  
Portilla, 15 - entresuelo.

### Por 2.500 pesetas

Vendo moto sidecar Harley Davinson, 9 H. P. modelo 1920.  
Informes: Garage Barceló, P. Libertad.

### Se vende

Una casa, grande, espléndidas habitaciones, mucho jardín agua abundantísima, buena construcción, sita en la falda del Castillo de Bellver, muy bien ventilada.  
Razón: Agencia de Anuncios, Sintas 16.

### En el Terreno

Alquilo casa con vistas al mar y al bosque, mucha capacidad y comodidades.  
Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

### JOVEN

Para corredor de plaza, se necesita.  
Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

### PARA LE PRINTEMPS, precisan un medio dependiente y un aprendiz.

### Se vende

una casa de recreo, situada en el caserío de El Terreno, cerca parada tranvía.  
Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

### Dibujos y Clichés

de toda clase para Comercio e Industria. Clichés TRANSPARENTES para proyección en Cines.  
Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

### Se alquila

Casa de recreo con ocho dormitorios, cochera y jardín, situada en San Vey, entre estación Ferrocarril y tranvía del Arsenal.  
informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

# ULTIMAS NOTICIAS

## De Madrid

### La cuestion de Marruecos

**Los giros de plata Hassan**  
Melilla 20.—En relación con los giros de plata Hassan de que han dado cuenta los periódicos se sabe que dichos giros eran recibidos por José Hernández Navarro.  
Dichos giros fueron impuestos en tres ocasiones distintas seguramente para no llamar la atención.  
Se supone que el total de la cantidad girada a dicho individuo es de 13 mil pesetas.

### Topete recompensado

Madrid 20 a las 20.—El «Diario Oficial» del ministerio de la Guerra publica hoy una R. O. concediendo el reintegro en la Academia de Ingenieros, como alférez, al alumno de complemento Rafael Topete, que tan heroicamente se condujo en la defensa de la posición de Tifarauti.

### El general Aizpuru

Madrid, 20 a las 22.—A las 7 menos cinco salió de la Presidencia el Alto Comisario de España en Marruecos general Aizpuru, el cual dijo que decididamente marchará mañana a Marruecos y se despedirá por lo tanto de los periodistas.  
Estos le desearon toda suerte de éxitos en su gestión.

### En la zona francesa

#### No hubo incidente

Paris 20.—Se desmiente que haya ocurrido incidente alguno entre el Sultán y el Residente francés.

### Cuestiones sociales

#### La huelga minera.—Algunos obreros reanudan el trabajo.—Coacciones.—Detenciones

Bilbao, 20.—Los patronos mineros han celebrado una reunión acordando haber visto con gusto que la mayoría de los huelguistas hayan acudido al trabajo por temor a agresiones.

En su vista, se acordó abrir las labores el próximo lunes, dándose la llamada al trabajo a las horas reglamentarias.

Algunos obreros se presentaron en las minas «La Confianza» y «Las Carreras» solicitando trabajo.

Los dueños accedieron a la petición, entrando unos sesenta trabajadores.  
Apenas se enteraron otros huelguistas de que algunos de éstos habían reanudado el trabajo, fueron allí con algunas mujeres a ejercer coacción.

Acudió la guardia civil la cual hizo seis detenciones.

### La huelga de transportes de Valencia.—Detención de patronos

Valencia, 20.—El gobernador civil, general Revilla, por encargo del Delegado de Fomento del Comité Paritario y el comandante de Artillería señor Escobar, proseguirán las gestiones iniciadas, encaminadas a solucionar la huelga de transportes.

Los mencionados señores han sacado la convicción que el retraso de la solución de esta huelga obedece a informalidades de determinados patronos.

El gobernador ha dispuesto la detención de los patronos Juan Corcher, José María Gerardo y Damián Quiñones Marqués.

### Noticias generales

#### Sindicalistas detenidos

Bilbao, 20.—Han sido detenidos dos sindicalistas a los que se les ocuparon pistolas, cajas de cápsulas y algunos explosivos.  
Ingresaron en la cárcel a disposición de las autoridades militares.

#### Sentencia de muerte ejecutada

Madrid 20 a las 22.—En el ministerio de la Guerra se ha recibido la noticia de haber sido cumplida la sentencia de muerte dictada por el Consejo de Guerra contra el carabíniero Guerrero, que días pasados mató a un sargento del Cuerpo e hirió gravemente a un cabo.

### Cotizaciones de Bolsa

Madrid 20 a las 22'00

Interior contado.	71'20
Id. fin de mes.	00'00
Amortizable 5 p.º.	95'00
Amortizable 4 p.º.	89'00
Acciones Banco de España.	580'00
Compañía Arrendataria Tabacos	243'00
Exterior.	86'30
Franco.	44'00
Libras.	33'63
Río de la plata.	234'00
Cedulas Hipotecarias.	00'00
Interior nuevo.	71'20
Bonos del Tesoro.	101'75

Barcelona 20 a las 23'00

Nortes.	60'10
Alicantes.	60'00
Andaluces.	51'20
Coloniales.	00'00
Orenses.	15'40
Franco.	43'75
Libras.	33'65
Dollars.	7'41
Liras.	33'25

## TEATRO LÍRICO

Mañana sábado DEBUT  
de la notable compañía de alta comedia

# Díaz-Artigas

con la hermosa comedia en 4 actos de Pierre Wolff

## LOS MUÑECOS

Tres de ellos han sido detenidos por varios vecinos.

Se cree que se les procesará por procedimiento sumarísimo, con arreglo a las restricciones del bando de estado de guerra.

La Guardia civil y el juez militar realizan pesquisas para detener a los restantes atracadores.

A consecuencia del tiroteo también resultó herido el vecino de Tarrasa José Vilarubí.

### Asuntos de Baleares

#### Detención de un comerciante mallorquín en Barcelona

Barcelona 20 a las 24.—Habiendo tenido conocimiento el gobernador de que los comerciantes de Palma de Mallorca llamados Forteza y Aguiló se habían confabulado con los agricultores de aquellas islas para que no hicieran ninguna expedición de alubias de Barcelona y sabedor también hoy que Aguiló había llegado a Barcelona y ofrecía dicha legumbre a 105 pesetas, cuando el precio de la venta aquí es de 82, ha dispuesto que se prohiba ninguna transacción a un precio superior de 82 pesetas, ordenando además la detención del citado comerciante.

### Después del conflicto italo-griego

#### Funerales.—Salutaciones

Atenas 19.—A los funerales celebrados en sufragio de los miembros de la Misión militar italiana, que perecieron asesinados, que tuvieron lugar en la Catedral, asistió el Gobierno griego y el Cuerpo diplomático de Atenas.

Las escuadras aliadas, venidas para ello, fueron saludadas con salvas por los fuertes griegos.

Los buques de guerra aliados contestaron al saludo con otras salvas.

#### Gestiones de la Comisión interaliada

Atenas 20.—Ha llegado a Janina la comisión interaliada encargada de averiguar todo lo que se hace referencia al asesinato de la misión italiana, comenzando seguidamente sus gestiones.

#### Las excusas del Gobierno griego

Atenas 20.—Oficialmente ha presentado el ministro de la Guerra a las legaciones de Italia, Francia y Gran Bretaña las excusas del Gobierno griego por el asesinato de los delegados italianos de la comisión de delimitación de fronteras.

#### Ceremonias fúnebres

Roma 20.—Dicen de Janina que se ha celebrado una misa solemne por el alma del general Tellini y sus compañeros de la misión italiana que fueron asesinados poco ha en esas inmediaciones.  
Asistieron a la ceremonia fúnebre todas las autoridades helénicas.

### La cuestion de las reparaciones

#### Baldwin conferencia con Poincaré y Millerand

Paris 19.—Después del banquete celebrado en la Embajada helénica en esta capital Mr. Stanly Baldwin celebró una conferencia con el Jefe del Gobierno francés M. Poincaré.

De esta conferencia se dió a la prensa una nota oficiosa, que dice que la entrevista fué cordial y que ambos apreciaron de igual modo los problemas actuales, especialmente la cuestión de las reparaciones.

Después Mr. Baldwin fué a tomar el té a Rombouillet con el presidente de la República Mr. Millerand, con el cual celebró una conferencia, que fué un cordial cambio de impresiones.

La prensa, al juzgar ambos actos, lo hace con comentarios favorables a una aproximación franco-inglesa.

#### Stressemann hará nuevas insinuaciones

Londres 20.—De Berlin comunican al «Daily Telegraph» que el canciller señor Stressemann, después del fracaso de sus primeras insinuaciones, hará nuevas insinuaciones, pero esta vez a la Comisión de Reparaciones.

Mientras duren estas proposiciones cesará la resistencia pasiva o se la dejará morir privándola de subsidios financieros que de todos modos Alemania no puede seguir enviando.

### Alemania

#### La agitacion comunista

Berlin 20.—El Gabinete badense ha proclamado el estado de expectación en los distritos de Lornach, Sehoman, Chopfheim y Pakingen, donde siguen los disturbios provocados por la agitacion comunista.

En Mannheim el elemento comunista ha hecho un llamamiento a favor de la huelga general, con motivo de los incidentes ocurridos en Lorach.

### Holanda

#### Los sueldos de los funcionarios

La Haya 20.—La Reina Guillermina ha escrito al ministro de Hacienda pidiéndole una reducción en la lista civil, en el caso de que deban ser reducidos los sueldos de los funcionarios.

### Grecia

#### Expresidente fallecido

Atenas 20.—Ha fallecido el expresidente del Consejo de Ministros griego señor Gragoumis.

### Palestina

#### Robo sacrilego

Jerusalén 19.—En la iglesia de la Santísima Virgen, situada cerca del huerto de Getsemani ha sido desvalijada por unos ladrones.

Estos se llevaron joyas, cuadros, ornamentos, cuya valoración total asciende a varios millones.

### Rusia

#### Hugo Stinnes en Moscú

Moscú 20.—Se encuentra en esta capital el industrial alemán Hugo Stinnes que viene para obtener algunas concesiones agrícolas.

### Francia

#### El embajador francés en el Vaticano

Paris 20.—El señor Jounart, embajador de Francia en el Vaticano parece dispuesto a abandonar su cargo a mediados del próximo mes de octubre por motivos de salud.

#### Entrevista entre Balwin y Poincaré

Paris 20.—El primer ministro inglés Baldwin ha pasado esta mañana por Paris efectuando algunas diligencias de carácter particular.

Esta tarde ha ido a despedirse de Mr. Poincaré durante la entrevista escasamente cinco minutos.

El primer ministro inglés marchará mañana a Londres.

### Estados Unidos

#### Un incendio destruye diez ciudades y amenaza otras

San Francisco de California 19.—Un horrible incendio ha devastado una extensa comarca de la Alta California.

Diez ciudades han quedado destruidas y otras están amenazadas.

Los habitantes huyeron aterrorizados.

Lloyd George será recibido por Coolidge

Nueva York 20.—Comunican de Washington que el presidente señor Coolidge

se propone recibir a Lloyd George en la Casa Blanca durante la próxima estancia de aquél en los Estados Unidos.

### Teatros

#### Lírico

Ayer se despidió la compañía de Enrique Borrás, poniéndose en escena tarde y noche el drama en verso de Fernández Ardavin «El bandido de la sierra» que tan gran éxito obtuvo el día del estreno.

Al final de la obra el público tributó una entusiasta despedida a la compañía y al poeta Ardavin.

Este y el primer actor Enrique Borrás dirigieron la palabra al público, agradeciendo la manifestación de simpatía de que se les hacia objeto y prometiendo un pronto retorno.

La empresa del Lírico no se duerme sobre los laureles y no desmaya en ofrecer espectáculos de importancia.  
Mañana debutará la compañía Díaz-Artigas.

La compañía Díaz-Artigas cultiva un género completamente distinto que la de Borrás: la alta comedia, sin exclusión de ninguno de los mejores autores españoles y extranjeros y en cuanto a su valio los elogios son unánimes que de ella ha hecho la prensa de Barcelona.

Los 24 artistas que forman la compañía Díaz-Artigas llegaron ayer a Barcelona, terminada su actuación en Zaragoza, y esta noche embarcarán para Palma.

El debut tendrá lugar mañana con la hermosa comedia en cuatro actos «Los muñecos» una de las creaciones de Pepita Díaz de Artigas.

La empresa anuncia que el cartel será variado diariamente, pues la compañía lleva montadas más de cuarenta obras de las cuales 16 son estreno en Palma.

Durante las funciones de esta compañía habrá también un servicio especial de tranvías para Porto-Pi, Son Roca, Pont d'Inca y Molinar.

#### Cine Moderno

El numeroso público que acudió ayer a este salón salió en extremo complacido del excelente programa proyectado, siendo unánimes las alabanzas que se prodigaban en especial por la cinta «El viaje» de la cual hace una creación María Jacobini.

Este programa será proyectado hasta el domingo.

### La Sportiva

Calle Jovellanos núm. 2  
(ESQUINA PELAIRES)

#### NOVEDADES SEÑORA Y CABALLERO

Corte lana superior . . . . .	11'75 Ptas.
Corte Ratina ancho 100 cts. . . . .	7'50 .
Fular de seda 3 m. . . . .	17'95 .
Crespón seda 3 m. . . . .	20'95 .
Tricot seda rico surtido ancho 180 a . . . . .	18'95 .
Corte montenevado valor de 25 ptas. por . . . . .	14'75 .
Especialidad en ropa blanca Medias, y Calcetines seda el par . . . . .	2'45 .

Visiten la Casa se convencerán en los precios y géneros de muy buena clase.

### Bordadoras

a mano, se necesitan; trabajo todo el año. Calle Sintas, 6 (Costa d'en Rata).

### Centro de Enseñanza

Director: D. Gregorio Guasp, licenciado en Ciencias.

El curso de preparación para el Bachillerato, Comercio, Náutica, Correos, Telégrafos, Ciencias, Filosofía y Letras e Idiomas, principiará el 1.º de Octubre próximo.

Informes: Almadaina 19, de ocho a una, mañana.

### Señoritas

Veán concurso CASA BAR-LOCK para aprender gratis la mecanografía.

## De Barcelona

### Llegada de dos sindicalistas detenidos

Barcelona 19 a las 24.—Han llegado, custodiados por funcionario del cuerpo de vigilancia de la plantilla de Madrid, los conocidos sindicalistas Antonio Amador y Antonio Calomarde Cortés, los cuales fueron detenidos a su llegada a la corte.

### Los maquinistas navales.—Una reunión

Barcelona 19 a las 24.—El próximo domingo, la Sociedad Española de Maquinistas Navales, celebrará reunión general ordinaria.

### Las casas baratas para militares

Barcelona 19 a las 24.—El capitán general interino don Emilio Barrera acompañado del gobernador civil y militar general Losada y del marqués de Foronda ha visitado las casas baratas para militares, en construcción, quedando muy agradablemente impresionado de sus condiciones y situación.

El general Barrera ha prometido al marqués de Foronda que se interesará vivamente en beneficio de dichas obras.

### Imposición de multas

Barcelona 20 a las 24.—El Gobernador militar ha impuesto varias multas por juego, prostitución y espectáculos inmorales.

### Hojas sediciosas

Barcelona 20 a las 24.—La policía ha recogido en San Lorenzo Savall hojas sediciosas, habiéndose dado las órdenes oportunas para la detención del individuo en quien recaen sospechas por haberlas repartida.

### Otro atraco a la «americana», En la Caja de Ahorros de Tarrasa

Ocho pistoleros se apoderan de 3.000 pesetas y matan a un somatenista

Barcelona 20 a las 24.—A las diez y media de la mañana ocho pistoleros ocupando un automóvil, se presentaron en Tarrasa, entraron en las oficinas de la Caja de Ahorros y, pistola en mano, obligaron a los empleados a abrir la Caja, apoderándose de tres mil pesetas.

Un vecino somatenista que les vió emprendió su persecución.

Los pistoleros dispararon contra él matándole.

Luego los ladrones montaron en un auto, pero a los pocos kilómetros se estrelló contra un árbol, huyendo aquellos a campo traviesa.

Han sido detenidos siete individuos.